

PASARON LAS PASO

“La guerra contra la conciencia, el entendimiento y las convicciones ahora es más peligrosa que nunca.”

SAYYED HASSAN NASRALLAH SECRETARIO GENERAL DE HEZBOLLAH DE EL LÍBANO

INTRODUCCIÓN

Han pasado un mes y días desde las PASO. Escribo estas líneas hoy, en realidad este mes, tan doloroso para la memoria de NUESTRO PUEBLO y el de CHILE. Los días previos a las PASO no fueron fáciles para mí. Retrocedí en el tiempo cuando vi la represión aplicada por el GOBERNADOR GERARDO MORALES contra el PUEBLO JUJEÑO y aquí, en BUENOS AIRES a integrantes de la POLICÍA DE LA CIUDAD asesinar a FACUNDO MOLARES. Reviví otras épocas. A ello se sumó la vandalización de las placas que recuerdan, en varias escuelas y colegios, a profesores y estudiantes secundarios detenidos/desaparecidos durante la última dictadura cívico - militar; y el sobreesimio de los gendarmes que secuestraron y asesinaron a SANTIAGO MALDONADO. Como broche de oro, el discurso que reivindica al TERRORISMO DE ESTADO hecho carne en candidatos y candidatas de la extrema derecha representada por JUNTOS POR EL CAMBIO y LA LIBERTAD AVANZA.

UNA PIZCA DE HISTORIA

Como canta LEÓN GIECO *“Todo está guardado en la memoria”*. Formo parte de la generación que fue diezmada. Nací un año antes de los bombardeos a la PLAZA DE MAYO el 16 de junio de 1955 y del GOLPE DE ESTADO que derrocó al GENERAL JUAN DOMINGO PERON, el 16 de septiembre de 1955. Tenía casi dos años cuando fueron fusilados el GENERAL JUAN JOSÉ VALLE y varios de sus camaradas por haber intentado devolver sus derechos al PUEBLO y también los militantes peronistas, estos últimos en los BASURALES DE JOSÉ LEÓN SUÁREZ. Con esa DICTADURA CÍVICO - MILITAR llegó a la PATRIA el FMI. Mi infancia y mi adolescencia transcurrieron entre la Revolución Cubana, las Guerras de Liberación Africanas, el Mayo Francés, Tlatelolco, la Guerra de Vietnam, **la Guerra Fría, ese engendro que inventó el Conflicto Este - Oeste, es decir la frontera ideológica, cuando el verdadero conflicto ha sido y es el Conflicto Norte - Sur, los países ricos y desarrollados versus los países en vías de desarrollo o subdesarrollados (nos llamaban los PAÍSES DEL TERCER MUNDO) que somos quienes hemos poseído y poseemos las riquezas naturales que el Norte no posee porque las ha dilapidado....** Son sólo algunos hechos.... En esta PATRIA, viví la PROSCRIPCIÓN DEL PERONISMO, el CORDOBAZO, ROSARIAZO, VIBORAZO, las MASACRES DE TRELEW y de EZEIZA, los ASESINATOS DE LA TRIPLE A, los OPERATIVOS INDEPENDENCIA en TUCUMÁN y BAHÍA BLANCA. Coexistían con la violencia estatal organizaciones políticas que habían optado por empuñar las armas para llevar a cabo la revolución. Recuerdo que se cantaba en las calles, actos y recitales *“Para el Pueblo lo que es del Pueblo porque el Pueblo se lo ganó, Para el Pueblo lo que es del Pueblo, Para el Pueblo Liberación”*. Ya la sombra del CÓNDOR se cernía sobre nosotros. Vimos su accionar en los GOLPE DE ESTADO el 27 de junio de 1973 en URUGUAY y luego contra el PRESIDENTE CHILENO SALVADOR ALLENDE el 11 de septiembre de 1973. Siguieron los asesinatos, aquí en BUENOS AIRES, del GENERAL CHILENO CARLOS PRATS Y SU ESPOSA en 1974 y del GENERAL BOLIVIANO JUAN JOSÉ TORRES en 1975. El 24 de marzo de 1976 el TERRORISMO DE ESTADO, encarnado en el GOLPE CÍVICO - MILITAR nos alcanzó también a nosotros/as. La OPERACIÓN CÓNDOR mostraría su cara una y otra vez. Aún recuerdo a la patota (todos vestidos con uniformes azules, los pude

ver por las escaleras a través de una de las ventanas del departamento donde vivía), irrumpiendo en el edificio y asaltando el departamento de los militantes uruguayos, ex TUPAMAROS, ROSARIO BARREDO Y WILLIAM WHITELAW. Un tiempo antes habían comenzado el proceso de mudanza a la casa donde los secuestrarían. Cuando los conocí, Rosario tenía a su hija mayor y a una beba de la misma edad que la mía. Luego la vería embarazada de su tercer hijo. Nuestras hijas solían jugar en la terraza del edificio o en su departamento. De éste, se llevaron absolutamente todo y lo destrozaron. Sus cuerpos aparecieron en un auto junto a los de HÉCTOR GUTIÉRREZ RUIZ, PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE URUGUAY y al del SENADOR ZELMAR MICHELINI. Luego de una ardua lucha, JUAN PABLO SCHOERDER, padre de GABRIEL, primer esposo de ROSARIO y abuelo de GABRIELA, la hija mayor de ROSARIO, logró recuperarlos. Lloré de alegría cuando leí la noticia en los diarios. Los FALCON VERDES, de otros colores sin placas, peinaban las ciudades; el DIARIO CLARÍN publicaba diariamente los nombres de los/as compatriotas detenidos/as a disposición del Poder Ejecutivo Nacional (PEN) y de los/as "Subversivos/as" muertos/as en falsos combates; "LA NACIÓN" no le iba a la zaga; al igual que revistas como "GENTE"; avanzaba el desguace de las empresas estatales y se destruía la industria nacional (alcanzarían su clímax durante la década de 1990); DOMINGO FELIPE CAVALLO y su ladero CARLOS MELCONIAN estatizaban la deuda externa.... Detenidos/as - Desaparecidos/as. Niños y niñas robados/as a sus madres al nacer ... El terror y el miedo cortando el aire; pero también esos PAÑUELOS BLANCOS girando cada jueves en la PLAZA DE MAYO alrededor de la PIRÁMIDE donde la ESTATUA DE LA LIBERTAD que la corona no nos mira a nosotros/as, el PUEBLO, sino AL RÍO DE LA PLATA y por ende al mar. Me sigo preguntando por qué ¿Fue un error o adrede? La estatua de la LIBERTAD DE ESPALDAS A SU PUEBLO... Algunos recuerdos.

Arribamos a la década de 1980. La dictadura cívico - militar comenzó a dar muestras de debilidad. El 30 de marzo de 1982 bajo la consigna "PAN, PAZ Y TRABAJO" la CGT convocó a marchas en toda la PATRIA. La represión fue feroz en todas partes. Palos, balas, gases lacrimógenos a diestra y siniestra, detenidos/as, heridos/as y en MENDOZA la GENDARMERÍA asesinó al sindicalista minero JOSÉ BENEDICTO ORTIZ. Y el 02 de abril de 1982, MALVINAS. Parte de NUESTRO PUEBLO, se reunió en la PLAZA DE MAYO para vivar a la DICTADURA. En las ISLAS combatieron, junto a tantos jóvenes, mi sobrino MARTÍN RANINQUEO, músico y poeta, mi compañero de escuela primaria y secundaria, MARIO VOLPE y amigos y compañeros a quienes fui conociendo a través del CECIM de LA PLATA. Mientras nuestros jóvenes sufrían hambre, tortura, eran heridos y morían, aquí en esta ciudad de corazón de mármol, la vida seguía como si nada. Cuando el conflicto terminó los trajeron escondidos y en silencio. Escuchar a MAURICIO MACRI decir hace unos años que era mejor dejarles NUESTRAS ISLAS a los británicos porque iban a generar gastos si las recuperábamos, luego a la hoy candidata presidencial de JUNTOS POR EL CAMBIO PATRICIA BULLRICH proponer entregárselas al LABORATORIO PFIZER a cambio de su vacuna contra el COVID y al candidato presidencial de LA LIBERTAD AVANZA JAVIER MILEI decir que admira a MARGARET THATCHER, criminal de guerra que dio la orden de hundir al CRUCERO GENERAL BELGRANO fuera de la zona de exclusión determinada por los británicos alrededor de NUESTRAS ISLAS, son puñaladas de dolor infinito. Como broche de oro las declaraciones de DIANA MONDINO, perfilada como CANCELLER si JAVIER MILEI es electo PRESIDENTE, proclamando el DERECHO A LA AUTODETERMINACIÓN de los isleños. Una flagrante violación no sólo de la CONSTITUCIÓN NACIONAL sino también del DERECHO INTERNACIONAL y de la RESOLUCIÓN 2065 DE LA ONU. Le reclamo

al PRESIDENTE ALBERTO FERNÁNDEZ el no haber cumplido el punto 6 del COMPROMISO que firmó con el GOBERNADOR GUSTAVO MELELLA: denunciar los infames TRATADOS DE MADRID Y SUS SUCEDÁNEOS que implicaron la rendición incondicional de ARGENTINA en 1990. **Como esposa (no me gusta la palabra viuda) de un militar que desobedeció la orden dada por el TENIENTE GENERAL PEDRO EUGENIO ARAMBURU Y EL ALMIRANTE ISAAC ROJAS de fusilar a camaradas suyos que se habían sublevado junto con el GENERAL JUAN JOSÉ VALLE y que fue el PERITO MILITAR en los JUICIOS A LOS INTEGRANTES DE LA JUNTA MILITAR y en las MEGA CAUSAS DE LA ESMA, CAMPO DE MAYO Y OPERACIÓN CÓNDOR, entre tantos otros aquí y en el exterior, les pregunto a los integrantes de las FF AA ¿les importan NUESTRAS ISLAS MALVINAS? Les recuerdo además que el verdadero CONFLICTO ES NORTE - SUR NO ESTE - OESTE.** El 16 de diciembre de 1982 se produjo la MARCHA DE LA MULTIPARTIDARIA. Llegamos a la PLAZA DE MAYO. Nos estaban esperando. La POLICÍA MONTADA nos tiró sus caballos encima y nos azotó con sus látigos mientras la GUARDIA DE INFANTERÍA nos gaseaba, nos baleaba y rompía a los tiros las luces de la PLAZA y sus alrededores para que los vidrios rotos cayeran sobre nosotros/as que huíamos tratando de salvar nuestras vidas. Allí fue asesinado DALMIRO FLORES.

El 10 de diciembre de 1983 se inició lo que llamo “DEMOCRACIA DE BAJA INTENSIDAD” y que se acerca a los 40 años de vida. La denomino así porque es el instrumento político del CAPITALISMO. La conocemos vulgarmente como DEMOCRACIA REPRESENTATIVA. Lleva consigo además el germen de la corrupción y la traición al PUEBLO y a la PATRIA. Con esta clase de DEMOCRACIA no se come, no se educa y no se cura. Fueron años también difíciles. El 15 de noviembre de 1984 se dio a conocer el CEMIDA. A las dos semanas una bomba destruyó las instalaciones. Nunca se investigó y por lo tanto jamás se encontraron a los autores materiales e intelectuales. Mientras los defensores del TERRORISMO DE ESTADO podían opinar libremente, a los integrantes del CEMIDA se los reprimía, se los mandaba presos a regimientos o les daban en el mejor de los casos, arresto domiciliario, hasta nos vimos obligados a presentar HÁBEAS CORPUS. (Esta situación cambió en la década de 1990. Para el gobierno menemista lo mejor fue no tenernos en cuenta. Nos aplicaron el principio “No existe aquello de lo que no se habla”.)

Asistimos al JUICIO A LAS JUNTAS, el CNL (R) JOSÉ LUIS GARCÍA, miembro fundador e integrante del CEMIDA, fue el Perito Militar del mismo. Poco después nos encontramos con las INSTRUCCIONES A LOS FISCALES que implicaban poner fin rápidamente a los JUICIOS, y luego de los alzamientos militares de 1987 y 1988 con las LEYES DE OBEDIENCIA DEBIDA Y PUNTO FINAL que decretaron la impunidad para quienes habían practicado el TERRORISMO DE ESTADO. Víctimas sin justicia, victimarios sin castigo. Por eso surgieron luego los ESCRACHES y los juicios en el extranjero. (Recién bajo el gobierno de NÉSTOR CARLOS KIRCHNER caerían las LEYES DE IMPUNIDAD, y los victimarios comenzarían a ser juzgados aquí). Políticas de ajuste, hiperinflación, elecciones y la entrega adelantada del gobierno.

Con el MENEMISMO gobernando, 1990 sería el año de los INDULTOS y el comienzo del desguace total de las empresas estatales, la destrucción final de la industria nacional y la privatización completa de todo el patrimonio nacional. Toda la obra llevada a cabo por los GENERALES ENRIQUE MOSCONI, MANUEL N. SAVIO, ALONSO BALDRICH y el BRIGADIER SAN MARTÍN bajo los GOBIERNOS de HIPOLITO YRIGOYEN, MARCELO TORCUATO DE ALVEAR Y GENERAL JUAN DOMINGO PERÓN, fue destruida. Adiós a la soberanía económica y

política y a la justicia social. Asistimos al abrazo de MENEM con el ALMIRANTE ISAAC ROJAS, protagonista de los BOMBARDEOS A LA PLAZA DE MAYO Y DEL GOLPE DE ESTADO CONTRA EL GENERAL JUAN DOMINGO PERÓN en 1955. Regresó DOMINGO CAVALLO para dirigir la economía. Tuvimos el Plan de Convertibilidad, resistencia obrera, represión, muertos: TERESA RODRÍGUEZ, VÍCTOR CHOQUE, el atentado a FERNANDO "PINO" SOLANAS que denunciaba la corrupción de YACYRETÁ, el asesinato y la desaparición de MIGUEL BRU, los asesinatos de JOSÉ LUIS CABEZAS, de WALTER BULACIO, MARÍA SOLEDAD MORALES. Acompañamos en las calles a los trabajadores/as de las empresas estatales desguazadas y privatizadas, a las MARCHAS FEDERAL, BLANCA, DE LOS CHICOS DEL PUEBLO... Nos gritaban y se burlaban de nosotros/as diciendo que nos habíamos quedado en 1945 y que el MURO DE BERLÍN se había caído. ¡Qué paradoja! Hoy el MURO también se ha caído para el lado de ellos/as. Y un nuevo mundo viene asomando, aunque muchos/as no se den cuenta. Se llevó a cabo el proceso final de DESMALVINIZACIÓN con la firma de los TRATADOS DE MADRID Y SUCEDÁNEOS que implicaron la rendición incondicional ante GRAN BRETAÑA, y una política de relaciones carnales con ella y EE UU. Recibimos la visita de CARLOS DE INGLATERRA, quienes repudiamos su llegada y nos manifestamos recibimos balas, latigazos y gases. ARGENTINA participó en el Bloqueo a IRAQ por parte de EE UU -OTAN en 1991; le vendió armas a ECUADOR cuando estaba en conflicto limítrofe con PERÚ, a CROACIA, por orden de EE UU y violando el embargo impuesto por la ONU, cuando se desataba la GUERRA EN LA EX YUGOSLAVIA. Para encubrir este hecho fue volada la FÁBRICA MILITAR DE RÍO TERCERO que dejó destrucción y muerte por doquier. También impunidad. Por estas acciones el gobierno estadounidense transformó a la ARGENTINA en GRAN ALIADO EXTRA OTAN, título que fue aceptado por el CONGRESO ARGENTINO en diciembre de 1997, y en función del mismo se participó en la DESTRUCCIÓN DE LA EX - YUGOSLAVIA. Militares argentinos se instalaron en ESLOVENIA y KOSOVO. En esa década, con los espejos de colores de los TRATADOS SOBRE DERECHOS HUMANOS, **que son hermosos pero jamás se cumplen**, y un FALSO FEDERALISMO, el PACTO MENEM - ALFONSÍN nos regaló la espantosa REFORMA CONSTITUCIONAL DE 1994. Un delicioso bocado de cardenal para las corporaciones transnacionales y organismos financieros internacionales. Sólo un pequeño grupo de constituyentes con MONSEÑOR JAIME DE NEVARES a la cabeza se opuso. ARGENTINA TIERRA ARRASADA. Quedaba consumada la derrota cultural e ideológica.

Así arribamos al final del SIGLO XX y comienzos del XXI. En teoría, el GOBIERNO DE LA ALIANZA, en la práctica, las mismas políticas y personajes. De nuevo como MINISTRO DE ECONOMÍA DOMINGO CAVALLO. Hambre, miseria, desocupación, protestas, represión, ajustes, muertes: ANÍBAL VERÓN, asesinado por la POLICÍA SALTEÑA el 10 de noviembre del 2000, CARLOS SANTILLÁN Y JOSÉ BARRIOS, asesinados por la GENDARMERÍA en junio de 2001. Y llegamos al 19 y 20 DICIEMBRE DE 2001. Recuerdo que desde el FRENTE NACIONAL CONTRA LA POBREZA (FRENAPO) habíamos llevado a cabo una CONSULTA POPULAR SOBRE EL SEGURO DE EMPLEO Y FORMACIÓN, que juntó más de 4.000.000 de firmas. Estábamos reunidos/as en la CTA analizando los resultados cuando escuchamos que FERNANDO DE LA RÚA anunciaba que había decretado el ESTADO DE SITIO. Al minuto las cacerolas, los gritos, las marchas al CONGRESO y a la PLAZA DE MAYO. La PATRIA estallaba y NUESTRO PUEBLO pagaba con su sangre el estallido. ASAMBLEAS POPULARES y el grito **¡QUE SE VAYAN TODOS. QUE NO QUEDE NI UNO SOLO!**. Pero nadie se fue. Retornaron reciclados. Invito a leer las votaciones de SENADORES y DIPUTADOS de aquellos años a los que me he referido y también a buscar los nombres de funcionarios/as de

entonces. Verán que algunos/as acompañan a JUNTOS POR EL CAMBIO Y LA LIBERTAD AVANZA. Otros/as se identificaron en el tiempo como “progresistas”. Aquí dejo mi relato. Todo lo demás es historia reciente. Sólo diré que **para no repetir la HISTORIA no debes olvidar el pasado**. Y aunque corto mi relato aquí, no me olvido de MAXIMILIANO KOSTECKI, DARÍO SANTILLÁN, EZEQUIEL DEMONTI, LUCIANO ARRUGA, JORGE JULIO LÓPEZ, CARLOS FUENTEALBA, RAFAEL NAHUEL, ARSHAK KARHANYAN.... Pienso en MILAGRO SALA, FACUNDO JONES HUALA, CRISTIAN DÍAZ, en LOS JÓVENES LINCHADOS, en LAS JÓVENES SECUESTRADAS PARA SER EXPLOTADAS SEXUALMENTE, en LOS/AS COMPATRIOTAS DE LOS MOVIMIENTOS CAMPESINOS, DE LOS PUEBLOS MILENARIOS ORIGINARIOS, DE LAS ASAMBLEAS DEFENSORAS DEL AGUA, LA TIERRA Y LA VIDA, DE LAS VILLAS, EN SITUACIÓN DE CALLE, EN LAS VÍCTIMAS DE FEMINICIDIO Y DE ODIO DE GÉNERO. También en los/as COMPATRIOTAS PRIVADOS/AS DE LIBERTAD. ¿Qué nos ha pasado? ¿Qué nos está pasando? Una vez leí que el grado de humanidad de una sociedad reside en el trato que les da a sus ciudadanos/as privados/as de libertad. Yo agrego también en el trato que les da a sus niños/as, jóvenes y a sus adultos/as mayores. Sostengo que el grado de humanidad de nuestra sociedad está por debajo de cero. ¿Dónde quedó nuestra humanidad? ¿En qué recodo del camino la perdimos? ¿Cuándo veremos a la VIDA en el centro de todo y alrededor de ella girando la POLÍTICA y la ECONOMÍA?

REFLEXION FINAL

Siempre he considerado a las PASO antidemocráticas, proscriptivas y una gran encuesta nacional innecesaria. Cada fuerza política debe realizar sus propias internas convocando a sus afiliados y simpatizantes. Y luego en las elecciones generales presentarse todas las fuerzas. Creo firmemente que tanto la abstención como el voto en blanco deben ser tenidos en cuenta a la hora de contar los votos. Sé que con la DEMOCRACIA REPRESENTATIVA los/as representantes pueden comprarse. Cuando existe la DEMOCRACIA DIRECTA O PARTICIPATIVA, que implica RENDICIÓN DE CUENTA, CONTROL DE GESTIÓN, REVOCATORIA DE MANDATO, ELECCIONES POPULARES DE JUECES Y JEFES DE POLICÍA, CONSULTAS POPULARES, REFERENDUMS Y PLEBISCITOS OBLIGATORIOS SOBRE TEMAS QUE AFECTAN A LA PATRIA es muy difícil comprar a un PUEBLO. Para quienes se rasguen las vestiduras al leer estas reflexiones y me acusen de extremista, los invito a investigar el funcionamiento de algunos ESTADOS DE EE UU para que observen cómo funcionan mecanismos de esta naturaleza. La vida puede regalarte sorpresas inesperadas.

Vamos llegando a los 40 años de esta DEMOCRACIA DE BAJA INTENSIDAD. Por supuesto que es mejor que una DICTADURA. El gatillo fácil, el maltrato y la tortura en las cárceles, las necesidades insatisfechas del PUEBLO, los/as presos/as políticos/as continúan existiendo. Seguimos sin ser UNA PATRIA LIBRE, JUSTA Y SOBERANA. LA IMPUNIDAD DEL PODER REAL PERMANECE INALTERABLE: grupos económicos, financieros, bancarios y monopolios mediáticos que colaboraron con la DICTADURA, a los cuales se sumaron integrantes del PODER JUDICIAL, de partidos políticos y sacerdotes. Sólo alguno que otro ha sido juzgado. Esto explica mucho de lo que estamos viviendo. **AÚN ESPERO EL JUZGAMIENTO DEL COMPONENTE CIVIL DE LA DICTADURA.**

Por estos días me vino a la mente una frase de MAO TSE TUNG **“No debes tener miedo a la adversidad”**. Si somos capaces de no temerle, entonces nos fortaleceremos y podremos vencer. **NO HAY LUGAR PARA LA RETIRADA, LA HUMILLACIÓN Y LA DEBILIDAD**. Debemos recuperar el sentido de las palabras **PATRIA, SOBERANÍA, NACIÓN, ESTADO, PUEBLO**. **¿Por qué no hablamos de ello? NO ES LA GENTE, ES EL PUEBLO**. La pregunta

que me hago es si seremos capaces de hacer realidad un **VERDADERO FRENTE DE LIBERACIÓN NACIONAL QUE ASUMA LA ÍMPROBA TAREA DE DESCOLONIZAR, LIBERAR Y REFUNDAR LA PATRIA**. **MANUEL UGARTE**, creador de esas hermosas palabras "PATRIA GRANDE", escribió hace cien años *"Los pueblos que esperan su porvenir de una abstracción legal o de la voluntad de otros son de antemano pueblos sacrificados"*.

Termino con estas palabras que le pertenecen al **GENERAL DEL PUEBLO, DE LA PATRIA Y DE LA SOBERANÍA ALONSO BALDRICH**: *"Ni con divulgadores metafísicos, ni con loadores del capital imperialista, ni con los indiferentes que silencian inequidades y transgresiones en vez de combatirlas, ni con aquellos de patriotismo meramente literario a retribución y prebendas de un oro sin patria, no realizan sus problemas sociales, políticos y económicos los pueblos. Poco vale un discurso empenechado y didáctico en un maestro del ramo si no es seguido de la fundación de diez escuelas, en las que se continúe enseñando a no renegar del suelo en que se nace, ni a tratar de perturbarlo a su pueblo con exóticos trasplantes, ya que eternas admoniciones de MORENO "ningún argentino ni ebrio ni dormido debe tener aspiraciones contrarias a la libertad de su Patria", y porque es preferible una libertad peligrosa a una servidumbre tranquila.*

Sobre la tumba de los estipendiados por el trust corruptor la historia justa y serena podrá grabar a modo de epitafio aquel anatemizante hemistiquio de VIRGILIO: Éste, por oro, vendió a su Patria".

PROFESORA ELSA M. BRUZZONE

CEMIDA (CENTRO DE MILITARES PARA LA DEMOCRACIA ARGENTINA)

BUENOS AIRES, REPÚBLICA ARGENTINA, 24 DE SEPTIEMBRE DE 2023